



Reporte de La Ceiba, Atlántida - Actores Políticos

El viernes 15 de octubre los magistrados del TSE se reunieron con un grupo de personalidades políticas y autoridades electas en La Ceiba, Atlántida. Con esto se dio continuación a los diálogos con distintos grupos de ciudadanos, de cara a las reformas que en materia electoral desea impulsar esta institución. Allí, con la participación de 69 personas representantes de 20 organizaciones y a partir de la revisión de cuatro documentos de estudio, y un foro de trabajo con las autoridades, se logró alcanzar dos objetivos de fondo:

- Un décimo acercamiento a las opiniones e intereses de los ciudadanos y de las organizaciones de Lempira.
- Un décimo momento de escucha por parte del TSE como entidad rectora de los procesos electorales

El acercamiento permitió identificar que los sectores están particularmente preocupados por los siguientes aspectos: (los temas reiterados en las sesiones aparecen en viñetas más adelante)

1. La consulta al pueblo deben ser implementada por todas las instituciones.
2. El manejo de los procesos internos y la falta de un comportamiento adecuado.
3. Se requiere contar con mejores mecanismos de control por parte del TSE sobre la mesas electorales.
4. La relación entre abstencionismo y cedulação.
5. La falta de transparencia en el financiamiento de las campañas.

Décima Jornada de Socialización y Consulta – La Ceiba - Atlántida



Las reuniones entre los magistrados y los actores fueron cubiertas parcialmente por los Medios, se contó con número moderado de periodistas en todas las reuniones programadas. Tanto los corresponsales como los periodistas de los medios locales dedicaron algunos espacios a los temas deliberados.

Resumen de los temas planteados por los actores políticos de Atlántida

- Se deben separar las elecciones de presidente, diputados y alcaldes en las próximas elecciones en noviembre del 2013 y que las mesas electorales tengan un representante del Tribunal, ustedes tendrán que dar instrucciones en forma imparcial.
- La mujer está arriba del 50% de participación... pero su participación se hace invisible, pienso en un 50-50 para hombres y mujeres. Que haya un porcentaje para los jóvenes y las etnias, dependiendo del tamaño de los grupos.
- Que las oficinas del partido, no sólo abran para las elecciones.
- Dentro de los partidos políticos, los procesos internos han sido una chabacanada. Nos gustaría saber ¿qué va a hacer el Tribunal? para que no se repitan las tremendas barbaridades que se llevan a cabo en estos procesos.
- Hoy que tenemos un Tribunal consiente que se debe cambiar una gran cantidad de temas.
- Exigimos que las otras instituciones del Estado también consulten a los pueblos, especialmente las alcaldías.
- Los distritos electorales, nadie los ha mencionado, pero debería haberlos para mayor representación. También el regidor con fotografía.
- Los Tribunales locales se deben despolitizar. Es una forma de regular los relajos.
- La votación electrónica reduciría el tema del fraude y la manipulación.
- De acuerdo con las reformas al plebiscito y referéndum y al artículo 5 y que haya mayor participación ciudadana. El plebiscito y referéndum son figuras que fortalecen la democracia siempre y cuando se utilicen adecuadamente.
- Que el período presidencial, sea de 6 años y las elecciones de los alcaldes cada 3 años, los regidores representando la voluntad popular que es lo más importante.
- El plebiscito y referéndum, debe tener el apoyo de los ciudadanos de este país, la voluntad popular no está expresa, es decir es una idea de los distritos electorales para los regidores.
- Que se modifique esto y que se le den diputados por municipio. Uno de cada municipio. Debería de existir un currículo básico para ser diputado o alcalde, tenemos experiencias de personas que ni las conocen en el lugar.
- Si apareciera la foto del regidor, yo gano y puedo ser ubicado después de un proceso en las primeras posiciones.
- Son miles de personas que dicen que quieren cambios, que quieren una Constituyente, necesitamos una verdadera participación.
- Preocupa que el TSE no esté presente en cada región del país. La calidad representativa en cada región del país.
- El financiamiento también se puede establecer en la nueva ley, la falta de transparencia es el tema fundamental en que se puede trabajar arduamente, porque quien administra, el TSE debe tener personas capacitadas para dirigir y administrar el proceso electoral. Tenemos que capacitar nuestro sistema electoral.
- Respecto a los suplentes, no eliminar el cien por ciento sino dejar el 50%.
- El Tribunal va a venir a poner a la gente a las mesas. ¿Qué tipo de gente? es la misma que nosotros ponemos, de la sociedad civil, que no saben nada y que ya está vinculada con los políticos, los sindicatos y patronatos, todo mundo está politizado.



Resumen de los temas planteados por los actores políticos de Atlántida

- Para la mujer el 30% al 50% pueden poner el 100% y si las mujeres no son capaces...
- Que existan las elecciones internas, que unifican los partidos; la escogencia de los candidatos que se hagan en asamblea no de dedo.
- Que en las mesas se combine, que haya representantes del Tribunal de los partidos políticos y de la sociedad civil; y que se depure el censo.
- El plebiscito y referéndum. Tenemos la certeza que se va a aprobar en el Congreso Nacional, los distritos electorales es casi una urgencia.
- Cambiemos de actitud democrática, preocupense señores por las elecciones internas. Ahí es donde clavan a la gente. Las elecciones generales, ustedes las sacaron limpias.
- ¿Estamos los políticos dispuestos a cambiar?, ¿qué están haciendo ustedes como políticos, en los altos puestos? Los que no tenemos recursos somos los menos.
- En las elecciones las credenciales no debe ser un negocio, y pienso que los movimientos deben ser directamente del Tribunal y no de los partidos. Tres movimientos debieron inscribirse y se inscribieron cinco. Los traslados, no deben hacerse, el Registro Nacional, lo deben declarar como de seguridad nacional.
- Para elegir al TSE, igual que los de la Corte, con audiencia pública, currículum vitae y que el Congreso Nacional elija.
- Que los presidentes del Congreso Nacional no aspiren a la Presidencia de la República
- Que sea el miembro del Tribunal el secretario y sea quien anote lo que concierne a los datos.
- Que cada voto sea contado y procesado correctamente. El abstencionismo es culpa de la falta de cedulación de las personas. Nunca llegan las cédulas para ejercer el voto
- Al representante en la mesa electoral no le hemos dado la importancia en el país. El que sirve como representante en una mesa debe ser de mucho orgullo para el hondureño.
- Las mujeres sí pueden. Tienen que hacer prevalecer su derecho

A continuación se presenta la lista de las autoridades que tuvieron a bien acompañar a los Magistrados en esta experiencia de diálogo.

ORGANIZACION/INSTITUCION	NOMBRE DE LA PERSONA	CARGO
ALCALDIA MUNICIPAL EL PORVENIR	MARIO JOSE MELENDEZ	ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE LA CEIBA	ROGER PEREZ TERAN	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE LA CEIBA	CARLOS GARCIA	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE SAN FCO	HECTOR RENE HERNANDEZ	REGIDOR
CONGRESO NACIONAL	FAUSTINO GONZALEZ	DIPUTADO SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	CONSUELO BAUTISTA DIAZ	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	MARTA LUISA CHAVEZ AGUILAR	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	JORGE ALBERTO ELVIR CRUZ	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	GONZALO ANTONIO RIVERA	DIPUTADO
CONGRESO NACIONAL	MARIA ARACELY LEIVA PEÑA	DIPUTADA PROPIETARIA
CONGRESO NACIONAL	JUAN CARLOS MOLINA PUERTO	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	MARCIO RENE ESPINAL CARDONA	DIPUTADO PROPIETARIO